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A T A N º 101/2002/CET - 84ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

No dia 25 de abril de 2002, com início às 16:00 horas, na sede da Secretaria de 

Estado do Emprego e Relações do Trabalho, na Rua da Glória nº 205, 8º andar, 

com a presença do Vice-Presidente Clementino Tomaz Vieira, Conselheiros 

Titulares Newton Sérgio Ribeiro Grein, José Carlos Pinhatti, Edson José Augusto, 

Célio das Neves, João Batista Corrêa, Pedro de Paula Filho, Aparecido Domingos 

Errerias Lopes, e dos Conselheiros Suplentes Jackson Pitombo Cavalcante Filho e 

Roberto Teixeira de Freitas, contando também com a presença de Regina Gubert, 

da SERT/CIM, Sérgio da S. Schlichta, da SERT/CGE, Brasília Maria de Souza Pinto, 

da SERT/CESINE, Nircélio Zabot, da SERT/CFP, Simone Bergmann, da SERT/CGE, 

Luiz Alberto Scotti, da SERT/CSD, Ana Maria Macedo, da SERT/ULT, Euripedes 

Smanioto e Campolim Torres Neto, do SENAT, Felix Kaminski Rodrigues, da 

SERT/E.R. Guarapuava e Luiz Antônio Ciunek, do CMT/Guarapuava, reuniu-se o 

CET em sua 84ª Reunião Ordinária para deliberar sobre os seguintes assuntos de 

pauta: 1) Aprovação das Atas nºs 099 e 100/2002; 2) Informes do Secretário do 

Emprego e Relações do Trabalho; 3) Análise e aprovação do Plano de Trabalho 

para execução do PLANFOR/2002; 4) Apresentação do Conselho Municipal do 

Trabalho de Guarapuava, por Luiz Antônio Ciunek, presidente do Conselho 

Municipal e Felix Kaminski Rodrigues, Chefe do Escritório Regional; 5) Análise e 

aprovação da Resolução 171/2002; 6) Assuntos Gerais. 

Abertura: O Vice-Presidente CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA abriu a reunião 

saudando os presentes e comunicou que o Presidente José Daniel Farias estava 

impossibilitado de comparecer à reunião; agradeceu a presença de todos os 

convidados.  

Item 01 – Aprovação das Atas nºs 099 e 100/2002  

CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA mencionou necessidade de citar na Ata nº 100/2002 

que o Programa da Fundação de Ação Social foi analisado e, não tendo constado, 

por lapso, da resolução então aprovada, seria incluída na próxima. 

JOSÉ CARLOS PINHATTI solicitou alteração da Ata nº 099/2002, para constar que 

deseja receber Relatório de Avaliação Externa do Curso de Economia do Trabalho, 

realizado no ano de 2001, e que seu pedido deve-se à sua condição de aluno e 

representante da turma, pois a avaliação externa já existe como item do 

programa. Disse que a finalidade é confrontar a avaliação feita pelos alunos com a 

avaliação externa, para discussão com o Professor Armando, Coordenador do 

Curso. Também, solicitou alteração de manifestação constante à fl.02 da Ata nº 

100/2002, de José Carlos Pinhatti para José Carlos Trizotti. 

Item 02 – Informes do Secretário do Emprego e Relações do Trabalho 

NEWTON SÉRGIO RIBEIRO GREIN comunicou o recebimento de convite para o 

evento “Diálogos Metropolitanos – Seminário Internacional” a ser realizado pela 

COMEC, no período de 7 a 10 de maio, no Salão de Atos do Parque Barigüi, em 

Curitiba. Esclareceu que o evento pretende trazer novas visões e contribuições ao 

processo de construção do Plano de Desenvolvimento Integrado da RMC-PDI, cujo 

objetivo maior é a definição das diretrizes que orientarão o futuro 

desenvolvimento da RMC e que já conta com uma grande participação da 

sociedade civil, das Prefeituras Municipais e demais órgãos governamentais. O 

convite será encaminhado aos Conselheiros e aos CMTs da Região Metropolitana 

de Curitiba. Comunicou, também, que, recentemente, em cerimônias realizadas 

nos municípios sedes dos Escritórios Regionais, foram empossados os presidentes 

dos Conselhos Municipais do Trabalho, com a presença dos respectivos Prefeitos 

Municipais, Gerentes de Agências e Postos, Agentes Operacionais e de 



representantes de executoras, dos Escritórios Regionais do Trabalho e da SERT. 

Informou a respeito do processo de instalação das novas Agências do Trabalhador 

de Maringá e de Curitiba e que, na Capital, há possibilidade da presença do 

Senhor Ministro do Trabalho, do Governador Jaime Lerner e de diversas outras 

autoridades, devendo os convites serem encaminhados oportunamente. Relatou 

que a Coordenadoria de Intermediação de Mão-de-Obra, no mês de março/2002, 

colocou 10.684 trabalhadores no mercado de trabalho – correspondendo a 

resultado superior ao do mês de março/2001, que foi de 10.035. Esse resultado, 

também, superou em 9,43 % o realizado em fevereiro/2002. A respeito dos 

indicadores de eficiência, disse que apresentaram crescimento, pois o número de 

inscritos que foram colocados subiu de 15,79%, em fevereiro/2002 – para 

16,78%, em março/2002, representando aumento real de chances de emprego 

aos trabalhadores inscritos nas Agências. Salientou que a Região Metropolitana de 

Curitiba, no mês de março/2002, obteve ótimo resultado, colocando no mercado 

de trabalho 1.784 trabalhadores. Analisando os resultados do mês de 

março/2002, comparativamente ao mesmo período de 2001, disse que o número 

total de trabalhadores inscritos foi 12,6% menor e, paralelamente, a colocação de 

trabalhadores foi superior em 11,7%. Relativamente à Coordenadoria de 

Formação Profissional, informou que, com os processos submetidos hoje à 

apreciação do CET, os Planos de Trabalho para execução do PLANFOR/2002 já 

aprovados somam R$ 3.650.514,00, importância esta que, somada aos recursos 

do Tesouro Estadual e projetos especiais, totaliza R$ 4.724.330,00. O 

procedimento de ajustes das ações, compatibilizados com os recursos a serem 

disponibilizados pelo Ministério, prossegue, com vistas à contratação dos saldos 

equivalentes a 7,4 milhões. Os planos deverão ser submetidos à análise na 

próxima reunião, em maio. Disse, também, que a rede de Agências da SERT, no 

mês de março/2002, recepcionou 25.647 requerentes do Seguro-Desemprego, 

perfazendo no trimestre um total de 81.832 requerentes. Esse resultado foi 

equivalente ao alcançado em 2001. Finalizando, disse que planilhas com 

detalhamento a respeito do Banco Social foram anexadas às pastas dos 

Conselheiros. Pediu licença para se retirar em razão da necessidade de 

representar o Secretário Miguel Salomão no evento de inauguração do Banco 

Social, em Guaratuba.  

Item 03 – Análise e aprovação do Plano de Trabalho para execução do PLANFOR 

2002 

CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA discorreu sobre a análise efetuada pela Comissão de 

Acompanhamento do Plano de Qualificação Profissional do Trabalhador – 

CAPLANFOR/CET nos Planos de Trabalho para execução de ações do PLANFOR-

PR/2002, a seguir relacionados, conforme minuta de resolução apresentada para 

discussão: 1) Universidade Estadual de Londrina, Programa: “Serviço Civil 

Voluntário”; 2) Universidade Estadual do Centro-Oeste, Programa: “Serviço Civil 

Voluntário”; 3) Faculdade Estadual de Filosofia, Ciências e Letras de União da 

Vitória, Programa: “Serviço Civil Voluntário”; 4) Universidade Estadual de 

Maringá: Programa: “Serviço Civil Voluntário”; 5) Universidade Estadual de 

Londrina, Projeto: “Qualificação de Educadores Infantis Leigos”; 6) Serviço 

Nacional de Aprendizagem dos Transportes, Projeto: “Qualificação de 

Trabalhadores da Área dos Transportes”; 7) Universidade Federal do Paraná, 

Projeto “Qualificação de Conselheiros Municipais do Trabalho”; 8) Fundação de 

Ação Social, Programa: “Serviço Civil Voluntário”. Salientou que o Projeto 

mencionado no item 8, deveria integrar a Resolução nº 170/2002-CET, aprovada 

na reunião anterior, o que, por lapso, não ocorreu. Comentou, ainda, que outro 

programa da Fundação de Ação Social encontra-se em análise, aguardando 

complementação de documentos.  

APARECIDO DOMINGOS ERRERIAS LOPES sugeriu que conste da Resolução a 

mesma observação incluída na Resolução nº 170/2002, que condiciona a 

assinatura dos respectivos contratos ao cumprimento das recomendações da 

referida Comissão.  



CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA acatou a sugestão, assim como os demais 

Conselheiros presentes. 

Item 04 – Apresentação do Conselho Municipal do Trabalho de Guarapuava 

LUIZ ANTONIO CIUNEK, Presidente do Conselho Municipal de Guarapuava, 

cumprimentou os presentes e agradeceu a oportunidade de participar de reunião 

do CET. Disse que o CMT enfrenta muitas dificuldades mas sempre há consenso e 

o que é bom para o Município acaba sendo aprovado, pois todos trabalham em 

harmonia. As reuniões do CMT são mensais e uma das áreas mais ativas é a 

Qualificação Profissional. Os cursos realizados são de bom nível, porém, acha que 

é preciso avaliar melhor as necessidades do Município, para não saturar o 

mercado com muitos cursos que resultam em baixos índices de colocação, 

levando os trabalhadores a questionarem a validade de participar de cursos que 

não representem possibilidade de emprego. Demonstrou preocupação com a 

eliminação dos cursos de qualificação em “informática”, pois esses conhecimentos 

são exigidos por todos os empresários. A divulgação das atividades do Conselho é 

preocupação constante e, para tanto, são convidadas para participar das reuniões, 

pessoas da população e da emissora de rádio local, estas, com a finalidade de 

divulgar os cursos em execução, inclusive esclarecer que os trabalhadores 

qualificados têm mais chances de conseguir um novo emprego. Por último, pediu 

apoio do CET à idéia de instalar, em Guarapuava, um posto da Delegacia Regional 

do Trabalho.  

FÉLIX KAMINSKI RODRIGUES, Chefe do Escritório Regional do Trabalho de 

Guarapuava, agradeceu o convite e disse que a Agência do Trabalhador de 

Guarapuava atende, diariamente, uma média de 300 trabalhadores e que a 

mesma funciona apenas com servidores do Estado, pois o Município, embora 

muito solicitado, não vem colaborando nesse sentido. Duas usinas – centrais 

elétricas do Rio Jordão – estão sendo instaladas em Guarapuava e vão gerar 

aproximadamente 2.400 postos de trabalho. Prosseguindo, disse que a SERT, 

através da Coordenadoria de Formação Profissional, estará providenciando a 

qualificação de trabalhadores em barragens – barrageiros – para atender à 

demanda das usinas. Salientou que a região de Guarapuava é de extração de 

madeira, considerada atividade de grande risco, motivo pelo qual é necessária a 

fiscalização da DRT. Disse que a DRT, em razão de redução de despesas, há 

alguns anos, fechou o Posto de Guarapuava, resultando em graves problemas 

para o Município. Pede o apoio do CET para a idéia de instalar, em Guarapuava, 

um posto da Delegacia Regional do Trabalho, pois não vê motivos para não poder 

contar com essa assistência. 

APARECIDO DOMINGOS ERRERIAS LOPES comentou que esse assunto da DRT 

parece muito preocupante. Sugeriu que o CET providencie o encaminhamento de 

expediente demonstrando o problema ao Delegado Regional do Trabalho, Dr Celso 

Soares da Costa, bastante sensível a esses problemas. 

CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA manifestou-se favorável à idéia, inclusive para 

emissão no município, da Carteira de Trabalho e Previdência Social – CTPS. 

EDSON JOSÉ AUGUSTO questionou os integrantes da equipe de Guarapuava sobre 

as demandas para o presente exercício, os critérios para priorização e quanto à 

citada questão da saturação da qualificação profissional no Município. 

 

 

FÉLIX KAMINSKI RODRIGUES disse que, para estabelecer a demanda, uma 

comissão do CMT avalia as solicitações e a compatibilidade dos cursos pedidos, 

confrontando-as com as expectativas dos sindicatos e trabalhadores, porém, acha 

que as mesmas poderiam ser levantadas com mais precisão. Como exemplo, citou 

a questão dos cursos de inglês e informática que, por si só, não conferem 

empregabilidade. Citou, também, como prioritária, a necessidade de valorização 

dos Conselheiros e do CMT, tal como, confecção de credenciais de identificação e, 

para tanto, pediu a colaboração do CET. Sobre a saturação da qualificação 

profissional, disse que é necessário o aumento do número de empregos para que 



os trabalhadores que participam dos cursos sejam aproveitados. 

APARECIDO DOMINGOS ERRERIAS LOPES perguntou qual o percentual dos 

beneficiados pelo Seguro-Desemprego que participam dos cursos de qualificação 

profissional. 

LUIZ ANTONIO CIUNEK esclareceu a dificuldade de definir tal percentual, porém, 

assegurou que a maioria dos participantes dos cursos são pessoas à procura do 

primeiro emprego. 

FÉLIX KAMINSKI RODRIGUES enfatizou que não há exigência para que aqueles 

que estão recebendo o Seguro-Desemprego participem de qualificação 

profissional; na realidade, enquanto está nessa condição, o trabalhador não quer 

participar de atividades. Como a região é muito pobre, muitos carecem de 

conscientização, prova disso é que inúmeros jovens preferem sair de um emprego 

para receber aquele benefício.  

LUIZ ALBERTO SCOTTI disse que a SERT, através da Coordenadoria de Seguro-

Desemprego, vem treinando seus credenciados, num trabalho árduo, objetivando 

conscientizar os trabalhadores. Foram confeccionadas cartilhas e folders para 

ampla distribuição.  

CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA agradeceu a participação dos representantes de 

Guarapuava e convidou-os para permanecerem à mesa até o encerramento da 

reunião. 

Item 05 – Análise e aprovação da Resolução 171/2002 

CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA submeteu à aprovação do CET a Resolução 

171/2002, que trata da aprovação dos Planos de Trabalho para execução das 

ações do PLANFOR-PR/2002, incorporadas as alterações sugeridas pelos presentes 

à minuta apresentada conforme item 03 da presente Ata, sendo a mesma 

aprovada por unanimidade. 

Item 06 – Assuntos Gerais 

PEDRO DE PAULA FILHO posicionou-se quanto à necessidade de agilizar o 

processo de execução do PLANFOR/2002, tanto no exame jurídico como na 

organização do processo pelas executoras, para que os recursos, através da 

qualificação, possam ser utilizados o mais rápido possível. Sugeriu recomendação 

formal à SERT para contratação imediata das executoras que tiveram seus 

projetos aprovados pelo CET. 

CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA reconheceu a importância do pedido, considerando a 

exigüidade do prazo de execução, ou seja, até 31/12/2002. 

JOÃO BATISTA CORRÊA sugeriu que nos contratos passe a constar cláusula que 

obrigue as executoras a enviarem relatórios periódicos de acompanhamento da 

execução. 

JOSÉ CARLOS PINHATTI endossou a questão da importância do acompanhamento 

ao andamento dos contratos. Propôs que a AJ/SERT, a exemplo da CFP/SERT, 

apresente periodicamente, ao CET, planilha de acompanhamento dos contratos 

assinados e quais são as pendências. Solicita, ainda, que as Atas de reuniões do 

CET sejam encaminhadas a todas as Coordenadorias da SERT, para conhecimento 

das recomendações do CET.  

PEDRO DE PAULA FILHO sugeriu que a planilha elaborada pela CFP seja ampliada 

com colunas para as informações da AJ. 

JOÃO BATISTA CORRÊA relatou que a Comissão de Avaliação do projeto que trata 

da qualificação profissional do trabalhador, no período em que está usufruindo de 

seguro- desemprego, apresentada ao CET pelo Sr Sidney Franchello, analisou o 

assunto e preparou minuta de projeto de lei, que será objeto de novo estudo e 

reavaliação com encaminhamento às lideranças da indústria, trabalho, comércio e 

transporte. 

APARECIDO DOMINGOS ERRERIAS LOPES disse que a mencionada proposta 

apresenta um novo tratamento para o seguro-desemprego. Se houver respaldo da 

classe empresarial, o assunto deverá ser discutido com a SERT para 

encaminhamento do projeto de lei. 

CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA pediu a colaboração de todos na análise do seguro-



desemprego e, finalmente, agradeceu a presença e a colaboração de todos os 

Conselheiros e Visitantes, encerrando a reunião da qual, para constar o registro, 

eu, Brasília Maria de Souza Pinto, representando Walter Gonçalves, Secretário 

Executivo do CET, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim. Curitiba, 25 de 

abril de 2002. _____________________. 

 

SÍNTESE DE ENCAMINHAMENTOS/PENDÊNCIAS ORIUNDOS DA PRESENTE ATA: 

 

Assunto Encaminhamento Data/prazo Responsável 

“Diálogos Metropolitanos – Seminário Internacional” Encaminhamento do Convite 

Até 07/05/2002 Walter 

 

 

 

 

Instalação de Posto da DRT em Guarapuava 

Expediente à DRT. Próxima reunião Walter 

 

 

Planilha de acompanhamento dos contratos assinados e pendências Providências 

junto à AJ/SERT. Próxima reunião Walter 

 

 

 

 

Inclusão de cláusula nos contratos da CFP Exigência de envio de relatórios de 

acompanhamento da execução Imediato Dra. Raquel 

 


